

Psychische Funktionen der Internalisierung neoliberaler Ideologie im Kontext sozioökonomischer Prekarität – Eine qualitative Interviewstudie

Severin Hornung, Thomas Höge, Christine Unterrainer & Lisa Seubert

Universität Innsbruck, Institut für Psychologie

ZUSAMMENFASSUNG

Mit Bezug zur Systemrechtfertigungstheorie werden psychologische Funktionen der Internalisierung neoliberaler Ideologie für sozioökonomisch benachteiligte Gruppen in einer qualitativen Studie untersucht. Interviews mit neun Personen in prekären Lebenssituationen und Langzeitarbeitslosigkeit zeigen, dass die Befragten neoliberale ideologische Logiken von Individualismus, Instrumentalität und Wettbewerb befürworten, obwohl diese ihren kollektiven sozialen Interessen widersprechen. Dies beinhaltet individualistische Erklärungen für Armut und Erfolg, Ablehnung staatlicher Umverteilung, verinnerlichte Arbeitsmarktanforderungen und internalisierte Unterlegenheit. Reduktion kognitiver Dissonanzen und Befriedigung epistemischer und existenzieller Motive nach Einfachheit, Ordnung, Kontrolle und Sicherheit untermauern dieses selbstmarginalisierende „falsche Bewusstsein“. Zur Bewältigung erlebter existenzieller Bedrohungen wurden Mischformen marktbasierter und fremdenfeindlichen Denkens mobilisiert. Dies bestätigt Theorien und Beobachtungen hinsichtlich autoritärer und proto-faschistischer Tendenzen marktradikaler Systeme. Psychodynamische Funktionen und Implikationen internalisierter neoliberaler Ideologie für die Reproduktion und Verschärfung von Ungleichheiten, sozialen Spannungen und politischen Krisen werden diskutiert.

Schlüsselwörter

Neoliberale politisch-ökonomische Ideologie – Systemrechtfertigung – sozioökonomische Ungleichheit – falsches Bewusstsein – Fremdenfeindlichkeit – qualitative Forschung

ABSTRACT

Drawing on system justification theory, this qualitative study investigates psychological functions of internalizing neoliberal ideology among socio-economically disadvantaged groups. Interviews with nine individuals in precarious life situations and long-term unemployment show that respondents endorse neoliberal ideological logics of individualism, instrumentality, and competition, although these contradict their collective social interests. This includes individualistic explanations for poverty and success, rejection of state redistribution, internalized labor market demands, and internalized inferiority. Reduction of cognitive dissonance and appeasement of epistemic and existential motives for simplicity, order, control, and security, reinforce this self-marginalizing „false consciousness“. To cope with perceived existential threats, hybridizations of market-based and xenophobic thinking were mobilized. This aligns with theory and observations of authoritarian and proto-fascist tendencies of market-radical systems. Psychodynamic functions and implications of internalized neoliberal ideology for the reproduction and intensification of inequalities, social tensions, and political crises are discussed.

Keywords

Neoliberal political-economic ideology – system justification – socioeconomic inequality – false consciousness – xenophobia – qualitative research